

### **Postergan la zafra por segunda vez, los productores son los más afectados**

La zafra y molienda de caña de azúcar, que esta semana debía empezar en el departamento de Santa Cruz, nuevamente fue postergada, esta vez, hasta la segunda quincena de mayo, debido a la persistencia de las lluvias, que anegan las plantaciones e impide que alcancen la madurez necesaria.

El presidente del Ingenio Azucarero Guabirá, Carlos Rojas, informó que los productores cañeros del norte cruceño son los más perjudicados económicamente porque desde mediados de abril pasado ya debían percibir ingresos por corte de caña y entrega a los ingenios azucareros.

Las zonas más afectadas por las lluvias son las provincias Warnes y Santivañez del norte cruceño, donde no solamente se anegaron los cañaverales, sino también los accesos y caminos, que hacen imposible ingresar a las plantaciones para iniciar con los cortes.

“Este miércoles Guabirá tiene reunión con los cañeros, para evaluar el impacto de los encharcamientos y el estado de los accesos, para definir la fecha de zafra. Lo más seguro es que cese la lluvia y podamos iniciar la zafra, máximo, a fin de mes”, sostuvo.

A pesar del retraso de la zafra correspondiente a la gestión 2014, Rojas refirió que este año los ingenios azucareros de Guabirá, Unagro, Bermejo y el nuevo ingenio Aguaí estiman producir alrededor de 11 millones de quintales de azúcar, es decir, un millón más que el año pasado y 2,5 millones por encima de la demanda nacional que no supera los 8,5 millones de quintales.

En el caso concreto del Ingenio Azucarero Guabirá dijo que estima producir este año alrededor de 3,4 millones de quintales de azúcar, un 4 por ciento más que el año pasado y algo más de 85 millones de litros de alcohol.

Considerando que este año habrá un excedente de 2,5 millones de quintales de azúcar, Rojas informó que Guabirá ya solicitó al Gobierno central programar la exportación de 50 mil toneladas de azúcar y aproximadamente 80 millones de litros de alcohol.

### **Comisión tripartita definirá precio de leche**

Una comisión técnica definirá esta semana el nuevo precio de la leche cruda a ser vendida a la Planta Industrializadora de Leche (PIL Andina) por los productores, informó ayer el presidente de la Federación de Productores lecheros de Cochabamba (Fedeprolec), Germán Terán.

Refirió que la comisión, integrada por técnicos de los ministerios de Desarrollo Productivo y de Desarrollo Rural, la empresa PIL Andina y los productores lecheros de Cochabamba, Santa Cruz y La Paz, compatibiliza las estructuras de costos presentadas por los productores y por la PIL Andina, para definir el nuevo precio de la leche cruda.

“Hemos suspendido las medidas de protesta programadas para el lunes (ayer) en Cochabamba, porque en el curso de esta semana deben llegar los resultados, para conocer el nuevo precio de la leche cruda a la PIL Andina”, sostuvo.

Dijo también que existe el compromiso de que cualquiera que sea el resultado al que se llegue, las partes involucradas en el proceso productivo deberán respetarlo.

### **El precio del pollo y de la carne de res disminuye**

En un recorrido realizado por cinco centros de abasto de La Paz, La Razón constató que de 12 alimentos de la canasta familiar, tres bajaron de precio, tres subieron y en seis no hubo ninguna variación. La papa es la que registró una mayor alza.

Los mercados visitados por este medio fueron: Yungas, Miraflores, Chasquipampa, El Tejar, Uruguay y Rodríguez. En las visitas se corroboró la variación de los precios de seis productos de una lista de 12. Una medición similar se realizó el 27 de marzo para comparar los precios de estos alimentos.

En el recorrido se pudo evidenciar que la arroba de papa tuvo un incremento de Bs 2 a Bs 5. Los comerciantes aseguraron que este producto les llega en menor cantidad debido a que no hubo una buena cosecha por las lluvias registradas en los pasados meses.

“En algunos casos nos llega en menor cantidad y los precios están aumentados. Lo que nos dicen los distribuidores es que se perdió mucha papa en la temporada de lluvias”, explicó Juan Marca, comerciante de este tubérculo en el mercado Uruguay. Coincidente, la vendedora del mercado El Tejar, Juana Ticona, explicó que hace al menos tres semanas se está generando este fenómeno en el precio de este producto. Dijo que los cambios climáticos provocaron las pérdidas de cosecha.

La vainita y la arveja fueron otros alimentos que tuvieron una incidencia positiva en comparación con el registro del mes pasado. Los comerciantes afirmaron que los precios no son constantes y fluctúan cada semana.

Alimentos. En el caso del tomate, la cebolla, la zanahoria, morrón, la haba y el zapallo, sus precios casi se mantuvieron invariables respecto a la medición del 27 de marzo. (Ver infografía). En los tres productos que presentaron la caída de sus precios, el de mayor proporción fue el de la carne de res. En la última semana de marzo y las dos primeras de abril, el precio de la carne bovina subió de Bs 2 a Bs 4 por kilo, debido a la escasez del alimento.

En ese tiempo se presentaron dificultades en el transporte de la carne de res a las ciudades de La Paz y El Alto debido a las inundaciones en el oriente del país, además de los bloqueos protagonizados por cooperativistas mineros y al mal estado de las carreteras, lo que impidió el normal tránsito de los camiones frigoríficos.

Las vendedoras de carne del mercado Uruguay aseguraron que los precios de la carne vacuna se mantienen respecto a los registrados hasta febrero y no se incrementó “ni un solo boliviano al kilo”. “No podemos subir el precio pese que a nosotras nos venden a precios altos, porque con eso la población menos nos comprará”, indicó una de las vendedoras que prefirió

mantener su nombre en reserva. Actualmente, los vendedores compran el kilo gancho de la carne vacuna cruceña entre Bs 20 y Bs 21. Hace dos meses costaba Bs 19, según se informó.

La propietaria de la carnicería Abraham, del mercado Rodríguez, pidió a las autoridades de la Alcaldía paceña a controlar las balanzas en los mataderos y frigoríficos de La Paz y El Alto porque existe “error en el pesaje del kilo gancho”. “Tenemos una pérdida de casi tres kilos por cada pieza”, afirmó. La comerciante de la carnicería Los Ángeles, ubicada en la zona de El Tejar, Kelly Guachalla, dijo que se normalizó la venta.